



## Lanzan libros sobre “Saberes ancestrales y cambio climático”

**PATRIMONIO.** Colección de 10 libros reúne relatos de cultores de los pueblos Lickanantay y Quechua.



LANZAMIENTO REALIZADO EN LA RESERVA PURIBETER EN SAN PEDRO DE A.

Una colección de 10 libros sobre “Saberes Ancestrales y Cambio Climático”, lanzó la Fundación Caserta y Reserva Elemental Puribeter, una investigación en la que durante tres años, un equipo interdisciplinario trabajó en conjunto con cultores andinos del Desierto de Atacama, para salvaguardar el patrimonio cultural e inmaterial, de invaluable valor para Chile y el mundo.

Los diez libros que componen la colección muestran la cosmovisión de 21 cultores andinos, quienes se refieren a temas como el uso y cuidado del agua; el resguardo de las semillas; el valor de los ciclos y del “tiempo andino”; los usos de sus hierbas medicinales, todos en base a sus propias prácticas y saberes que abren la posibilidad para conectar con lo que es vital para la supervivencia del planeta, particularmente frente el escenario que presenta la crisis climática.

### PARTICIPACIÓN DIRECTA

Los entrevistados participaron en todos los procesos del proyecto: revisión y corrección de textos y material audiovisual, fotografías e ilustraciones, a fin de resguardar que todo el material sea pertinente culturalmente, y represente las visiones y percepciones de los cultores.

Los libros -que serán entregados en establecimientos educacionales, también contienen fotografías de los cultores, de los paisajes de San Pedro de Ataca-

### 10 libros

y 21 cápsulas educativas pueden ser descargadas de la web [www.caserta.cl](http://www.caserta.cl)

“Se trata de un legado para la humanidad porque es el origen para la supervivencia”.

**Francisca Cortés-Solari**

Pdta. Ejec. Fundación Caserta

ma e ilustraciones. Los títulos de las obras fueron traducidos a la lengua ckinsa, originaria de los pueblos atacameños.

Francisca Cortés Solari, presidenta ejecutiva de Fundación Caserta explicó que “los libros abordan la cultura del mundo andino con saberes ancestrales desde el Desierto de Atacama, el más árido del mundo. Estos relatos tienen que ver con la vida, las semillas, la agricultura, el universo. La conexión entre la tierra y el universo es algo tremendamente valioso, se trata de un legado para la humanidad porque es el origen para la supervivencia”.

Por su parte, Daniela Díaz, investigadora a cargo del proyecto, señaló que los pueblos originarios entregan “un cambio de enfoque y de mirada; su cosmovisión genera grandes enseñanzas. Vivir más lento; vivir los procesos y respetarnos. Es fundamental el mensaje”.

Los cultores plasmaron la importancia del medio ambiente en los libros y en videos. Rubén Colque, de Calama, se refirió al valor de los recursos hídricos: “el agua para mí es vida, es el elemento sagrado que nos da a nuestros pueblos la agricultura, la ganadería y eso viene desde que somos mundo, desde que somos planeta. Es importante porque en las comunidades ya no hay agua”.